
2008-07-31 RESTANTES EVENTOS NO ANO DESPORTIVO 2007/2008 

 

 

Caros Amigos, 

 

Chegados ao fim do Ano Desportivo 2007/2008, constatei que os textos que 

regularmente aparecem nesta secção estavam completamente desactualizados. A 

principal razão é que o tempo disponível para os escrever não abunda, dados os afazeres 

profissionais, cada vez mais numerosos e exigentes nos dias de hoje... Decidi, portanto, 

agrupar num único artigo a referência aos eventos ocorridos de Janeiro a Julho de 2008, 

tendo o cuidado de não me alongar nos comentários a cada um deles. Os habituais 

Leitores destes textos têm o direito a serem informados do que se vai passando no CNG, 

na ACPA e na FPA, sendo esse um dos óbvios objectivos deste trabalho. A todos, as 

minhas desculpas pelas eventuais expectativas goradas neste domínio... Em breve 

voltaremos com as referências aos acontecimentos dos meses iniciais da época de 

2008/2009. 

 

2008-01-27 – FPA: Reunião técnica: 
Realizou-se na FPA uma reunião técnica, na qual esteve presente o 

Agostinho Vaz Sensei, membro do Conselho Técnico da ACPA. Foram 

tratados assuntos de caracter organizativo para o funcionamento do órgão 

técnico da Federação. 

 

2008-02-09 – FPA: Reunião técnica: 
No seguimento da anterior, teve lugar mais uma reunião dos Responsáveis 

técnicos das diversas Associações que actualmente integram a Federação. 

Pela ACPA, voltou a estar presente o Agostinho Vaz Sensei. 

 

2008-02-16 – Encontro Técnico para crianças e Yudanshakai para adultos, no Pinhal 
Novo: 

Realizou-se pela primeira vez no âmbito da ACPA um Encontro Técnico 
exclusivamente dedicado a crianças, tendo sido ministrado pela Alexandra 
Rodrigues e pelo Agostinho Vaz Sensei. Foi interessante verificar os miúdos 
a praticarem Aikido, com uma postura e um entusiasmo que excederam as 
minhas expectativas... A Alexandra é naturalmente dotada para o ensino de 
Praticantes muito jovens, contando já com uma classe muito concorrida. Do 



CNG, os nossos jovens Praticantes estiveram presentes, tendo treinado com 
afinco e entusiasmo que lhes são peculiares.  
Depois desse especial Encontro Técnico, realizou-se um Yudanshakai 

ministrado pelo Agostinho Vaz Sensei, muito concorrido, no qual estiveram 

presentes vários Atletas do CNG. A qualidade deste evento foi muito boa e 

todos saímos de lá satisfeitos com mais esta organização da ACPA. 

 

2008-02-19 – Exames no Ginásio Equlíbrio: 
Tive ocasião de, nas magníficas instalações do Ginásio Equilíbrio, em 

Loures, proceder a exames de Kyu a vários Praticantes, alunos do João 

Batalha. Fiquei muito contente ao verificar, não só a qualidade técnica dos 

envolvidos, como também o gosto e o entusiasmo de todos pelo Aikido. 

Parece-me que temos ali um conjunto muito interessante de Praticantes, que, 

a manter-se e a expandir-se, vale a aposta que há anos fizemos num segundo 

dojo em Loures. Gambatte kudasai... 

 

2008-03-01 – Encontro Técnico no CNG: 
O dojo do “nosso” CNG foi, mais uma vez, palco de um Encontro Técnico, 

ministrado pelo José Azevedo e Silva Sensei. Que dizer deste evento? É 

dificil não repetir os anteriores comentários feitos a realizações semelhantes, 

conduzidos por este Professor dotado de uma grande energia e de um grande 

detalhe técnico, aliados a uma disponibilidade e humildade, reconhecidas 

por todos nós. Ainda bem que este Homem não desiste, pois assim vai 

transmitindo a sua técnica apurada, os detalhes úteis e os conceitos marciais 

exigidos aos Praticantes que, como eu, o seguem. Bem haja. 

 

2008-03-27 – Exames no Cascais Gym: 
Aqui temos mais um exemplo de entusiasmo e perseverança... O André 

Fiúza “agarrou” o dojo e, não obstante a área de tatami, está “construindo” 

um grupo interessante. Os exames efectuados nesta data são a prova disso, 

pois foram tecnicamente bons e culturalmente conseguidos. O apoio que se 

tem dado àqueles Praticantes, trazendo alguns de lá aos treinos no CNG, 

tem resultado e as consequências estão patentes. Continuaremos no mesmo 

caminho, assim haja vontade de todas as partes... 

 



2008-03-28 – Assembleia Geral da FPA: 
Realizou-se a habitual Assembleia Geral da FPA para, entre outros assuntos 
da agenda, a aprovação de contas. Infelizmente e contra a minha vontade, 
não estive presente...  

 
2008-03-29 – Estágio Nacional em Vila Franca de Xira: 

Realizou-se mais um Estágio Nacional, desta vez nas instalações 
desportivas (magníficas, aliás...) de Vila Franca de Xira. Foi ministrado pelo 
Agostinho Vaz Sensei e contou com a presença de um número muito 
significativo de Praticantes, os quais podem ter dado o seu tempo como bem 
empregue... Como tem sido habitual nos seus Estágios, além das técnicas de 
mãos nuas, dedicou uma parte do tempo às armas, nomeadamente ao “jo” e 
ao “bokken”, iniciativa que é sempre apreciada por todos nós. 
No final do Estágio, realizaram-se exames para 1º Kyu, amplamente 
conseguidos pelos Candidatos. Depois, o “nosso” Praticante Gonçalo 
Ribeiro efectuou parte do seu exame para Shodan, tendo este sido suspenso 
e adiada a sua conclusão para um dos próximos Estágios. 

 
2008-04-19 – Encontro Técnico no CNG: 

Embora tivesse sido inicialmente programado para ser realizado no dojo de 
Fátima, este Encontro Técnico teve de ser re-programado para outro dojo, 
por razões de atrazo na conclusão das obras para o seu melhoramento. O 
CNG disponibilizou-se e, assim, este Encontro Técnico realizou-se no 
“nosso” dojo. Foi, mais uma vez, ministrado pelo José Azevedo e Silva 
Sensei, o qual repetiu o magnífico trabalho de eventos anteriores. De facto, 
todos nós ficamos sempre surpreendidos com a energia do Sensei e a 
qualidade do seu trabalho... 

 
2008-05-19 – Encontro Técnico na Siderurgia Nacional: 

Pela primeira vez, realizou-se um Encontro Técnico no dojo das instalações 
desportivas da Siderurgia Nacional. Tive a honra e o prazer de o dirigir, 
tendo, mais uma vez, verificado o entusiasmo dos Participantes. Como é 
óbvio, não poderei comentar o sucesso ou insucesso do evento, dado o meu 
directo envolvimento. Mas, o que posso é testemunhar o empenhamento e a 
participação de todos nas duas horas e tal de treino intenso. Posso 
igualmente re-afirmar que gostei... e que gostaria de repetir... 

 
2008-05-31 – O Saráu anual do CNG: 

Como tem sido habitual, mais uma vez a Classe de Aikido participou no 
Sarau anual do CNG. Se os espectadores gostaram ou não, somente os 
próprios o poderão dizer. Mas, o que posso testemunhar é que os nossos 
Atletas se empenharam a fundo na organização do evento, tendo treinado 
com afinco o esquema de apresentação decidido, o qual se queria sóbrio na 



forma e esclarecedor no conteúdo. Julgo que “eles” o conseguiram... “A 
César o que é de César”... 

 
2008-06-08 – Buki Waza na SRBBV: 

Realizou-se, como já é tradição da ACPA, um Buki Waza nas instalações da 
Sociedade Recreativa do Bairro da Bela Vista, perto da Caparica. O seu 
Responsável foi, como também é habitual, o Agostinho Vaz Sensei. Os 
Participantes ocorreram em grande número, pese embora a época de exames 
e o calor do dia... E em boa hora o fizeram, porque os ensinamentos 
prestados foram inúmeros, suficientes para que, depois de uma 
interiorização, quer física, quer intelectual, possamos evoluir no manejo das 
duas principais armas utilizadas no ensino do Aikido, ambas as disciplinas 
bem necessárias à compreensão da Arte no seu todo. Parece-me que todos 
nós precisamos de mais sessões destas... 

 
2008-06-27 – Exames no CNG: 

A realização de exames para os Kyu mais avançados, efectuados no final da 
época, pelos Praticantes do CNG, é sempre um acontecimento que me toca 
profundamente... Não pelos exames em si, mas pelo que eles significam de 
corolário de um esforço continuado, ao longo de uma época desportiva. Se 
os Praticantes estão desejosos para conseguir esse objectivo, o Instrutor está 
determinado em lhes proporcionar esse prazer. Pelo que fizeram ao longo do 
ano, pelo seu empenho durante as aulas, pelos sacrifícios voluntários a que 
se submeteram na interiorização das técnicas, pela camaradagem, de todos 
com todos, que conquistaram ao longo do tempo... Assim, vale a pena ser 
Instrutor... 

 
2008-06-29 – Encontro Técnico no Ginásio Corpos: 

Realizou-se no Ginásio Corpos, em Sete Casas (Loures) mais um Encontro 
Técnico, desta vez ministrado pelo António Mendes Vieira. Infelizmente, 
não estive presente por motivos nada agradáveis do foro da minha vida 
familiar. Mas, pelo que julgo saber, correu muito bem, não só pela 
qualidade do seu Responsável, mas também pelo empenhamento de todos os 
Praticantes presentes. Mais uma vez... 

 
2008-07-05 – Yudanshakai no Centro Shotokai de Queluz: 

Mais um Yudanshakai no Centro Shotokai de Queluz, ministrado pelo José 
Azevedo e Silva Sensei. Pelas mesmas razões familiares, não estive 
presente... Mas sei que o objectivo programado para que este evento fosse 
uma espécie de consolidação dos conhecimentos, com vista ao Estágio 
Internacional de Peniche, foi conseguido. Pelo Sensei e pelos Praticantes, 
todos esforçados em alcançar esse objectivo. Em conjunto... 

 
 



2008-07-11 – Jantar de fim de época: 
Embora com um reduzido número de Participantes, realizou-se o habitual 
jantar de fim de época. Mais uma vez, tivemos ocasião de socializar, num 
ambiente divertido e descontraído. É a “harmonia “do Aikido a mostrar 
presença nas atitudes de todos nós... 

 
2008-07-23/27 – Estágio Internacional de Verão: 

Este é “o acontecimento” de fim de época... Já quase tudo foi dito sobre a 
qualidade do evento que se tem repetido nos últimos anos... Já quase tudo 
foi dito sobre a figura técnica e humana de Antoine Vermeulen Sensei... Já 
quase tudo foi dito sobre o empenhamento e entusiasmo dos Participantes, 
nos treinos ou fora deles, seja entre os portugueses, seja com a inclusão 
(diria “integração”...) dos belgas... Mas apetecia-me repetir tudo isso, 
porque, quer se queira quer não, tudo isso toca no nosso interior...  
No final do Estágio, houve exames para Dan. Se os exames foram todos 
conseguidos ou não, se foram todos perfeitos ou não, o que interessa é que 
já há mais Yudansha’s em Portugal, com qualidade, com empenho, com 
vontade de progredir, aumentando o número de divulgadores desta Arte que 
todos abraçamos... Parabéns a eles, pelo seu esforço, pela sua constância, 
pelo seu “primeiro passo” dado no “Caminho” do Aikido. Bemvindos à 
“confraria”... 

 
Boas férias... 
 
 
Francisco Leotte 


